

LES DÉCOUVRADES 2011-2012

« *Douter de tout ou tout croire sont deux solutions commodes qui l'une et l'autre nous dispensent de réfléchir* » a écrit **Henri Poincaré**.

C'est en effet le **DOUTE** qui est le « fil rouge » des Découvrades de ce nouveau cycle au cours duquel des coups de projecteur seront donnés sur l'importance variable du doute selon les disciplines scientifiques.

ATTENTION au changement de jour !

La 4^{ème} Découvrades aura lieu le

MERCREDI 18 JANVIER 2012 à 20 h 15

au Centre International de Conférences de Météo France, 42, avenue Gaspard Coriolis, Toulouse.

DOUTE et MÉDICAMENT, le PLACEBO !

Par **Jean-Louis MONTASTRUC**,

Professeur de Pharmacologie Médicale et Clinique à la Faculté de Médecine de Toulouse

Membre correspondant de l'Académie Nationale de Médecine

Lucien Abenheim a écrit : « *la Médecine est la science de l'incertitude* ». En effet, le doute reste, même en 2012, consubstantiel à la médecine et aux sciences médicales : doute sur la pertinence de la démarche diagnostique, doute sur la meilleure prise en charge, doute sur l'efficacité des soins, doute à propos de la relation médecin-malade, doute sur le mécanisme et la cause des maladies... On pourrait multiplier les exemples.

A propos des médicaments [qui restent le principal (mais pas le seul) moyen thérapeutique à la disposition des médecins], la pratique médicale nous apprend l'impérieuse nécessité du doute : doute sur l'efficacité réelle, doute sur l'innocuité et la réelle importance sociétale et populationnelle des effets indésirables des médicaments. L'actualité récente (Mediator°, Actos°...) a illustré clairement l'importance de ce « doute utile », notion trop peu enseignée, partagée ou comprise des patients comme des professionnels de santé.

Le recours au placebo est un des moyens utilisés en Médecine (depuis l'Antiquité) et en Pharmacologie Clinique (depuis le milieu du XX^{ème} Siècle) pour essayer, dans la pratique médicale et lors de l'évaluation des médicaments, de réduire ce doute et cette incertitude. On utilise désormais largement le placebo et l'effet placebo.

La conférence définira la notion de placebo dans ses diverses acceptations et précisera ses nombreuses utilisations médicales. On discutera ensuite de l'intérêt mais aussi des limites (éthiques, scientifiques...) de l'utilisation du placebo. Le conférencier tentera de préciser le mécanisme d'action du placebo dont il conviendra de savoir finalement s'il s'agit ou non d'un médicament.

L'animation artistique sera assurée, avec l'association des Chemins Buissonniers, par la **Comédienne Gloria SOVRAN**, Directrice artistique de la « Bocca Compagnie ».

Le débat public sera animé et modéré par **Roland BUGAT**, Professeur de Cancérologie et d'Oncologie médicale, Centre Claudius Regaud et Facultés de médecine de l'Université Paul Sabatier - Toulouse III.

✂-----

Cette invitation est à présenter obligatoirement au poste de garde

SCIENCE ANIMATION

MÉTÉO FRANCE

Les Chemins Buissonniers

Ligue de l'Enseignement 31

ont le plaisir de vous convier à la conférence

DOUTE et MÉDICAMENT, le PLACEBO !

Mercredi 18 janvier 2012 à 20 h 15

Centre International de Conférences de Météo-France, 42, avenue Gaspard Coriolis, Toulouse

Jean-Louis MONTASTRUC, Conférencier, Professeur de Pharmacologie Médicale et Clinique, Faculté de Médecine de Toulouse,

Roland BUGAT, Modérateur, Professeur de Cancérologie et d'Oncologie médicale, Université Paul Sabatier - Toulouse III,

Animation artistique, avec l'association des Chemins Buissonniers, par la **Comédienne Gloria SOVRAN**,

Directrice artistique de la « Bocca Compagnie ».

NOM Prénom :

Accompagné(e) de :

E-mail :

Cette invitation est à présenter obligatoirement au poste de garde. Entrée gratuite valable pour deux personnes.